

EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Lunes 17 Noviembre 1890

PRECIO DE SUSCRICION 1.50 PESETAS AL MES

AÑO XIX

Núm. 5.363

¡MÍRESE USTED EN MI ESPEJO!

Aunque lleva la firma de un marino célebre la carta que damos á continuación, y aunque pudiera haberla escrito el Sr. Peral, desengañado de lo que suele ser la popularidad, no nos atrevemos á asegurar que sea auténtica. Lo único que se vé es que la carta ha salido de pluma experta y de escritor ingenioso, y que la idea que desenvuelve de lo deleznable y artificial de muchos éxitos populares (idea que puede haber sido sugerida por uno de los capitu- los de «Les coulisses du boulangisme») contiene una verdad, comprobada por cuotidianas experiencias.

Hé aquí la carta á que nos referimos:

Excmo. Sr. D. Práxedes Mateo Sagasta:

Muy señor mio y de toda mi consideracion y respeto: Permitame usted que en un rato, que robo á la lectura de «La Gaceta» y á mi asistencia al ilustre vate D. José Zorrilla, me dirija á usted para asociarme á tantas y tantas pruebas de adhesion y delirante entusiasmo como recibe en Zaragoza y Barcelona, exceptuando de ellas alguna respecto á la que me considero en condiciones muy inferiores á las de una buena parte de sus correligionarios.

Admirador de usted, aunque no hasta el punto de infringir las Ordenanzas Municipales respecto al uso de la vía pública, yo le agradecería infinito encargara á cualquiera de sus amigos que sepa escribir que me diera noticias de su salud. Porque, créame usted; yo, que tambien he sido hombre eminente, objeto de ovaciones, hasta el punto que di nombre á cafés, fondas, casas de préstamos sobre prendas, conozco los peligros que para la salud tiene esa vida. Mas afortunado que usted, me tocó ser llevado en volandas y asomarme á los balcones, con el sombrero en la mano, en estacion mas benigna. Pero como el entusiasmo y la soberanía nacional florecen en España sin cuidarse del termómetro, no se resista usted en modo alguno á complacer las exigencias de los que, cambiando los elementos, pero no la esencia de la «traccion animal», le llevan á casa de Arnús y al propio tiempo á la gloria, aunque quizá mas tarde á Panticosa. Conozco el género, y mi consejo es: «Si Toséis Toméis pastillas de Géraudel».

Aunque dudo mucho que, despues de los estrujones patrióticos, las visitas patrióticas, los almuerzos patrióticos, los discursos patrióticos, comidas patrióticas y todas las demás incidencias de una excursion de la naturaleza de la que usted ha emprendido, le quede un momento para reflexionar; para el caso improbable de que así sucediese me atreveria á aconsejarle, como cosa muy útil, que, mirándose en mi ejemplo, redujera tanto entusiasmo y patriotismo á las exigüas proporciones que realmente tiene.

El pueblo ama la diversion al aire libre, sobre todo siendo gratuita, y mas si en ella puede atropellarse á algún agente de la Autoridad. El entusiasmo se convierte en delirio si la diversion dá motivo á voces, vivas y palmadas, á empellones, pisotones,

carreras, etc., etc. Esto, que parece el accidente, es la esencia íntima de toda diversion popular. La materia, el fondo, el por qué y para qué ó para quién, eso es sumamente accesorio: cualquiera lo pone, con cualquier motivo

No hace mucho tiempo, yo, verdadero autor del submarino «Peral», ocupaba el lugar de pretexto, que ahora desempeña usted tan dignamente. Hubo un dia que el doctor Garrido y yo ocupamos un número entero de «El Imparcial», con la sola diferencia que yo llenaba las tres primeras páginas, y él la cuarta, aunque ambos, por distinto procedimiento, concurríamos al mismo fin económico. Se daba cuenta de las primeras pruebas de mi submarino, que habia realizado la maravillosa empresa de navegar por la superficie con alguna mayor imperfeccion que una lancha de pescar sardina. Yo habia prometido imitar á la sardina, y apenas pude entonces imitar á la lancha. No importa: la gente habia ido, no por ver las pruebas, sino por entusiasmo, y el público, al decir de «El Imparcial», se entusiasmó.

Despues siguieron las pruebas y siguió el entusiasmo, y llegó éste á su apogeo cuando vine á Madrid, que me demostró cariño tan inmenso, que apenas puede competir con él D. Felipe Ducazal, á quien tanto debo y deben los habitantes de la Côte aficionados á diversiones gratis, baratas y morales. Sin embargo, ni Ducazal ni yo hemos llegado á la envidiable altura que usted en materia de entusiasmo, porque sólo usted y Fernando VII han podido apreciar por propia experiencia el empuje y la fuerza del pueblo español, ó al menos de una parte de él.

A mí se me quiso hacer duque, almirante, aunque despues me quedé teniente como antes, con el grado de diputado «in partibus»; por mí ardió el gas y se inflamó la electricidad en teatros y jardines; por mí se cantaron canciones populares, enronquecieron algunos centenares de gargantas, fueron atropellados, por otros más fuertes y entusiastas, algunos ciudadanos; pues bien: hoy ¿quién se acuerda de mí, ni quién pondría un céntimo ni aun su nombre en una suscripcion que abrieran «El Imparcial» ó «El Liberal?»

Pasó mi tiempo, como pasó el de la causa de la calle de Fuencarral y pasará el entusiasmo por usted de Barcelona, cuyas ideas tanto se amoldan á las de Moret y Puigerver. ¿Y por qué pasará? Porque las distracciones, para ser tales, es necesario que cambien con frecuencia.

Ni Ducazal, ni Aguilera, ni «El Imparcial», ni «El Liberal», ni «El Correo» ni toda la prensa podrían repetir ni mantener por mucho tiempo los éxitos de la causa de la calle de Fuencarral, ni el de mi submarino, ni las canciones populares de Zaragoza, ni el poderoso esfuerzo de Barcelona.

Si usted sigue mi consejo, pronuncie usted su discurso, sin preocuparse de lo que diga, pues á excepcion del señor Arnús, oirán sin pestañear los catalanes que asistan, porque allí no han ido á oír, sino á entu-

siasmarse; y despues de una corta excursion por la Rioja, vuélvase usted á casa á descansar, que le hace mucha falta. Aquí le haremos un recibimiento tan entusiasta como permitan las circunstancias, aunque falte algún detalle frustrado en Zaragoza y consumado en Barcelona.

Mi invento puede ser grande, á pesar de la «Gaceta»; usted un político profundo y un verdadero hombre de Estado; de eso no hablo; hablo sólo del entusiasmo callejero, que conozco y aprecio.

Y porque le conozco, sé en qué consiste, cómo se produce y cómo se consume, me atrevo á dirigirme á usted poniendo á su disposicion mi experiencia en la materia, aprovechando la ocasion de repetirme de usted affmo. S. S. S. Q. B. S. M.,— Isaac Peral

EL SERVICIO TELEFÓNICO

S. M. la Reina ha firmado un importante Real decreto del Ministerio de la Gobernacion desarrollando la reformas que en este servicio anunciamos hace tiempo.

Para los efectos del mismo se dividen los teléfonos en líneas telefónicas interurbanas y á gran distancia; idem secundarias, enlazadas con Estaciones telegráficas, y líneas particulares

Se autoriza al ministro, y en su caso al director general del ramo, para establecer y explotar directamente las redes telefónicas y para ceder en pública subasta ó por contratacion directa su construccion y explotacion con compañías ó particulares.

Las líneas á gran distancia serán asimismo explotadas por el Estado, por funcionarios del mismo.

Podrá concederse á los Municipios, Corporaciones, Compañías y particulares el establecimiento y explotacion de las líneas que enlacen con Estaciones telegráficas del Estado.

En toda concesion se consignará expresamente el número de años, que podrá ser diferente en cada caso, por el cual se hace la misma; pero el Estado se reserva el derecho de incautarse de este servicio, previa la debida indemnizacion, si procede, cuando el interés del mismo y la conveniencia pública lo demanden.

Se autoriza el establecimiento de líneas particulares entre dos ó más personas ó entre varias dependencias de un comerciante, industrial ó Sociedad á quienes convenga estar en comunicacion directa y constante, pero los concesionarios no podrán destinar su línea al servicio público y deberán designar previamente el emplazamiento de las Estaciones y líneas que traten de establecer.

El Estado se reserva los derechos de inspeccion y suspension del servicio exterior, y en el término de dos meses se publicará el oportuno reglamento.

Quedan derogados los Reales decretos de 11 de Agosto de 1884, de Junio de 1886, así como cuantas disposiciones se opongan al decreto de que nos ocupamos.

En uno de los articulos transitorios del mismo se autoriza al ministro para declarar la caducidad de las concesiones existentes,

siempre que á ello no se opongan sus respectivos contratos y en la forma que se determine.

EL COSTO DE UNA SIMPLEZA SEGÚN WAUDERER

Pocas personas han echado la cuenta de lo que en metálico representa el sostenimiento del vicio del tabaco.

Empecemos por el fumador de clase mas modesta y poco fumador, que gasta veinte céntimos diarios en tabaco. Suponiendo que haya empezado á fumar á los diecisiete años y que no viva mas que cincuenta años, habrá gastado unas 2.300 pesetas en tabaco.

Un fumador mas sério y de mediana posicion social fuma por lo menos una cajetilla habana (veinte ó veinticinco cigarrillos) y un cigarro del mismo precio al cabo del dia, lo cual representa en igual plazo de vida que el fumador antes citado un gasto de cerca de 12.000 pesetas.

Si el aficionado se corre un poco mas y fuma dos cigarros en vez de uno, es decir, uno despues de cada comida, habrá gastado á los cincuenta años 18.000 pesetas en tabaco.

Es decir, una pequeña fortuna.

Y todo ello en un vicio que es humo é ilusion, porque está probado que es tan ilusorio el fumar que cerrando los ojos no se entera uno si está fumando un cigarro encendido ó un cigarro apagado.

En los anteriores cálculos no están incluidos los gastos para curar enfermedades que el tabaco origina, ni los de petaca, fósforos, mechero, fumadores, boquillas y otros objetos, ni los trajes, paraguas, alfombras y demás muebles inutilizados por los fumadores.

DOS AMANTES ENCAJONADOS

Llamó mucho la atencion del año pasado el caso del sastre austriaco que, no teniendo dinero para comprar el billete de ferrocarril, hizo el viaje de Viena á Paris metido en un cajon. Ahora se ha repetido de una manera mas notable.

Hé aquí lo que dicen al «Imparcial» por telegrafo desde Paris.

«Los mozos encargados de recoger las mercancías en la estacion de Lyon, ocupábanse esta mañana en trasladar varias cajas que acababan de llegar y procedian de Barcelona.

Pronto descubrieron un cajon que les llamó la atencion por sus desusadas proporciones. Acercáronse á él y comenzaron á moverle cuidadosamente. A los pocos momentos se abrió repentinamente uno de los costados y salió por el hueco una mujer de veintitantos años y luego un negro mas joven.

No saben hablar francés, y á duras penas hicieron entender que venian de Barcelona para buscar colocacion, ella como costurera y como cocinero él, según dedujeron los empleados. La joven es española.

Los agentes de policia condujeron á los viajeros al depósito y el comisario no fue mas afortunado que los empleados del fe-

ro-carril para obtener detalles acerca de la expedición y propósitos de la joven y el negrito.

El cajón mide 135 centímetros de altura, 150 de latitud y 65 de profundidad. Lleva rótulos advirtiendo que contenía cristal y la inscripción: «Muy fragil». En la parte interior había dos banquetas, colocadas una enfrente de otra, y dos travesaños para apoyar los brazos.

El viaje ha durado cuatro días. Los tablo- nes de la caja tenían muchos agujeros para facilitar la renovación del aire.»

A otro periódico, «El Heraldo de Madrid» dan noticias más interesantes. Le dice su corresponsal de París:

«He hablado con los viajeros del cajón. Su aventura es una página de amor.

El es un negrito que no ha cumplido los veinte años, y que se llama Erres. Ella se llama Flora, y es española.

Estaban enamorados y querían casarse, pero los padres de ella se oponían a la boda. Entonces determinaron fugarse y venirse a París, donde se prometían, no solo hacer perder su pista a la familia de Flora, sino, además, encontrar trabajo, pues el negrito tiene aquí algunos conocidos de su color.

Un amigo de ambos fabricó la caja de grandes dimensiones en que han llegado a París, la cerró cuando los amantes estuvieron dentro de ella, con las debidas previsiones, y la facturó para París.

La Compañía del ferrocarril del París-Lyon Mediterráneo, por cuya línea han viajado tan extraños pasajeros, no se opone a que la gente viaje dentro de cajones, como si fuesen una mercancía cualquiera. Pero como la caja donde han llegado el negrito y Flora venía con porte a pagar y ninguno de los dos tiene dinero, los amantes han sido entregados a los tribunales.

Es probable que el «Petit Journal», interesado por estos fugitivos, pague por ellos y coudiga su libertad.»

Noticias Varias

Ha sido presentado a S. M. la reina un aparato mata-fuegos, invención de los ingenieros franceses señores de Manclare y Plarr.

Este nuevo aparato reúne todas las condiciones apetecibles para apagar un incendio, siempre que se acuda en el primer período del siniestro.

Una de las principales cualidades del aparato es la de apagar instantáneamente la llama y suprimir el humo, pudiéndose, por lo tanto, penetrar en la habitación ó lugar del incendio, sin peligro de asfixia.

Tan notable aparato ha sido adquirido por el cuerpo de «Sapeurs pompiers», de París.

Se preparan grandes fiestas en Berlín para celebrar el matrimonio de la princesa Victoria de Alemania, hermana de Guillermo II, con el príncipe Adolfo de Schaumbourg Lippe.

El 17 del corriente habrá una representación de gala en el teatro de la Opera, en Berlín; el 18, banquete oficial en el palacio de la emperatriz Federico; el 19, ceremonia del matrimonio en el palacio real de Berlín, y por la noche salida de los recién casados para Postdam, en Stadtschloss; el 20, almuerzo en la casa del nuevo matrimonio; el 21, fiesta de familia en celebración del aniversario del nacimiento de la emperatriz Federico, y el 22 salida de los príncipes para Bückebourg, y de allí a Malta y Egipto.

Por si había pocas, los periódicos de San Petersburgo nos anuncian otra nueva epidemia, desconocida hasta ahora, que ha escogido aquel país para hacer su primera visita, y a la que los médicos rusos han bautizado con el nombre de «actinomikos».

Esa epidemia ataca al ganado de consumo, y se transmite en seguida a los que comen la carne infestada. En la capital del Imperio ruso ha causado ya bastantes víctimas.

Andando el tiempo, vamos a tener que alimentarnos solo de legumbres.

Acaba de morir a la edad de ciento quince años Mr. Feodor de Freiman, un veterano de la guerra de 1812 en Rusia.

Había hecho la guerra contra Napoleon I cuando la gran invasión, en cuyo tiempo era comandante de un cuerpo franco.

A la edad de ciento un años se casó por la quinta vez con una muchacha de diez y siete años. De esta unión, dicen, nacieron dos niños.

Durante su vida, no estuvo nunca malo; únicamente en los últimos tiempos le temblaban las piernas. Los médicos aseguran que las bebidas fuertes son las que han «abreviado» su existencia. Jamás se acostó sin beber una botella de coñac.

Su viuda, que está inconsolable, recibirá una pensión del czar.

El jubileo episcopal de Leon XIII se celebrará en febrero de 1893. Desde hace ya algún tiempo las juntas católicas se ocupan de organizar la solemnidad de este aniversario.

El programa de las fiestas está ya elaborado. Comprende el envío de diputaciones y las peregrinaciones italianas y extranjeras a Roma; las colectas extraordinarias para el dinero de San Pedro, cuyo producto se ofrecerá al Papa, y la creación en todas las diócesis de Italia de escuelas basadas sobre los principios de la Iglesia católica.

Se ha llamado la atención del ministro de la Guerra en Francia acerca de los peligros que podrían resultar del empleo del florete en los duelos que, ya que no ordenar, por lo menos autorizar, pueden los jefes de cuerpo.

Acaba de decidirse que el empleo de florete queda prohibido en absoluto y que los combatientes deberán hacer uso de espadas de combate.

En la Alsacia, y a los 240 metros de profundidad en un pozo que se estaba abriendo en un lugar conocido por «Pechelbron», ha aparecido un manantial de petróleo que da 10.000 litros de este aceite mineral.

Desde hace algunos días los vapores trasatlánticos que llegan a los puertos de Europa señalan la presencia en el Océano de un barco abandonado, de cabida de unas 800 toneladas, sin aparejo, y cuyo principal distintivo es un pájaro en el mascarón de proa.

Al parecer, los frecuentes temporales no ejercen acción alguna sobre esta peligrosa boya, que las corrientes conducen hacia las costas de Europa, constituyendo un grave peligro para la navegación.

De Viena dicen que la estatua en mármol de «Teseo», de Canova, que ha sido trasladada del Volkgartes al Museo de Bellas Artes, ha sufrido durante su traslación una mutilación lamentable, a causa del vuelco del vehículo que la conducía. El brazo derecho, que blande la maza sobre el Minotauro, se ha roto en la caída por la parte superior. Aunque se ha procedido a la reparación, no se podrá completamente

recubrir el desperfecto, por haber desconchado profundamente las partes inmediatas.

Escriben de Berlín que el príncipe de Bismark, que para el 15 de este mes se traslada de Varzin a Friedlicheruho, ha dado orden de reunir en un «Museo Bismarkiano», que se establecerá en su castillo de Schonhausen, todos los objetos históricos, diplomáticos, artísticos, militares, etc., que le han sido regalados durante su larga y gloriosa carrera política. Este museo quedará a su muerte para el Estado.

Sarasate está dando estos días una serie de conciertos en Londres

Su popularidad es tal, que a pesar de los precios exorbitantes que cuestan las localidades, ha habido que despachar billetes «para los pasillos», con objeto de satisfacer a la multitud de personas que prefieren estar incómodas y de pie a quedarse sin oír a Sarasate.

La prensa, con el «Times» a la cabeza, le llama «el Paganini de nuestra generación.»

La pequeña aldea de Kekeville, en Pennsylvania, se vanagloria de tener entre sus habitantes la mujer más pesada y voluminosa del mundo, atendida su edad.

Della Beck tiene diez y seis años, pesa 450 libras, su cintura tiene 61 pulgadas de circunferencia, el cuello 22, al brazo 31. Su estatura es de cinco pies y cuatro pulgadas.

Hija de un minero, Della Beck es muy instruida, bastante bonita, a pesar de su obesidad, y muy inteligente. A los cinco años pesaba 140 libras, y desde entonces su persona aumenta una libra por mes.

Ha sido necesario fabricar para ella una cama y un sillón especial.

El archiduque Luis Salvador, hermano del archiduque Juan (el Juan Orth, que se supone ha muerto ahogado en las costas de Patagonia), saldrá dentro de pocos días para Buenos-Aires con objeto de fletar allí un barco y recorrer todas las playas e islas desiertas de la Patagonia.

El archiduque tiene esperanzas de que, naufragado el «Santa Margarita», sus tripulantes, y con ellos su hermano, pueden hallarse en alguna tierra desierta ó fuera de comunicación con el resto del mundo, porque es realmente extraño que no se salvara absolutamente nadie del barco.

Asuntos del día

MAHON 17 NOVIEMBRE 1890

Mientras el Sr. Sagasta se complace y regodea con las ovaciones callejeras de sus vocingleros sectarios, el Sr. Cánovas esplana en el Ateneo de Madrid, desde la honrosa tribuna presidencial, los problemas arduos é importantísimos que envuelve la cuestión social. ¡Qué contraste entre esas dos figuras, tan preeminentes en la política española!

Para dar cabida a los párrafos más importantes del discurso del Sr. Cánovas, tenemos que abreviar esta reseña. No entraremos, pues, en el análisis de las ideas expuestas por el ilustre estadista conservador. Basta llamar la atención sobre la importancia que tiene las tendencias que en ellas se marca a la protección y el amparo de la clase trabajadora, desatendida por los partidos liberales.

Elogia mucho la prensa de Madrid, como es justo, el profundo estudio de la cuestión social hecho por el Sr. Cánovas, y si algunos reparos ponen a él, bien claro se ve que

es por el propósito preconcebido de hacer la oposición.

Por cierto, que nos han llamado la atención los «peros» del «Imparcial» y del «Heraldo de Madrid», periódicos ambos democráticos, y por enda, absolutos y dogmatizantes en los juicios que lanzan «ex-cathedra» a diestro y a siniestro.

«El Imparcial» solo pone una tacha al discurso académico del presidente del Consejo de ministros. La de estar impregnado de la significación política de su autor.

«Con la misma espontaneidad é inconsciencia con que Ovidio hacía versos, el señor Cánovas hace política, dice aquel periódico. Porque no quería hacerla anoche, y sin embargo, le resultó político y muy político el discurso.»

«El Heraldo» encuentra también en este discurso una tacha: la de no ser bastante político. Este periódico entiende que el jefe del gobierno no puede desprenderse nunca de este carácter, y que en la tribuna del Ateneo debió explicar sus planes para el remedio de la cuestión obrera.

¿Cuál de estos dos periódicos tiene razón? Ni uno ni otro.

Citemos ahora, para que se vea que aún hay periódicos justos con sus adversarios políticos, este párrafo final de la reseña de la sesión del Ateneo, hecha por «El Resumen», enemigo acérrimo de los conservadores:

«¡Qué inmensa diferencia entre las vaciedades que nos legó el Sr. Martos y las vulgaridades con que antes que él nos obsequió el Sr. Nuñez de Arce, y el vehemente y sustancioso discurso de anoche!»

La prensa ministerial publica el siguiente suelto, que confirma las noticias que expusimos al hablar del litigio pendiente entre el gobierno y la Junta central del censo:

«Según nuestras noticias, de un día a otro será convocada la Diputación provincial de la Coruña y hechos los nuevos nombramientos de los diputados provinciales que hayan de formar parte de la comisión provincial del censo.»

No hay, pues, pretexto alguno para sostener que se dejan sin cumplir los acuerdos de la Junta central, ni motivo fundado para afirmar que, con la real orden dictada por el Sr. Silvela, se trata de burlarlos.

Esto no obstante, el Sr. Alonso Martínez, haciéndose intérprete de la exquisita susceptibilidad de algunos individuos de la Junta del censo, ha escrito al Sr. Sagasta, diciéndole que considera urgente la reunión de esta, que cree debe acelerar su regreso de Barcelona, dejando para después su viaje a Logroño, y que le participe por telégrafo el día de su llegada para convocarla.

Tenemos, pues, en perspectiva otra discusión apasionada y poco fructífera sobre una cuestión de etiqueta.

Leemos en la prensa de Madrid que los presidentes de las secciones de la comisión arancelaria, en la junta que celebraron el sábado, dejaron revisados los acuerdos de aquella, y concluido el dictamen, que en breve se elevará al gobierno sobre las bases que, en concepto de los informantes, deben tenerse en cuenta en los tratados de comercio y en la redacción de los nuevos aranceles.

El trabajo, según noticias fidedignas, es importante y luminoso, y la mayoría se ha pronunciado por el régimen proteccionista y la celebración de tratados en condiciones

que permitan dar salida á los productos sobrantes, adquirir los que necesitemos sin comprometer el trabajo nacional y desarrollar la renta de aduanas.

Las noticias del extranjero son satisfactorias, por cuanto aparece cada dia mas asegurada la paz europea.

La importante conferencia que ha celebrado en Milán el canciller Caprivi con el ministro Crispi, se considera como un nuevo aplazamiento para que siga en vigor el pacto de la alianza de los imperios. Por otra parte, la visita del czarewitch á Viena y la cariñosa acogida del emperador y de aquella gran Asamblea del archiduque que han asistido al banquete de gala de Schonbrunn, es otro síntoma de aproximación pacífica y amigable entre los dos colosos rivales que se disputan la supremacía en la política de Oriente.

Gacetilla

En la mañana de ayer nuestro Director en unión de los iniciadores de la suscripción para socorrer á las familias de los vecinos de esta ciudad Francisco Vidal y Francisco Cardona presos en las cárceles de este partido, por los delitos de amenaza y resistencia respectivamente á los dependientes del resguardo de consumos, hizo entrega á las mismas de las cantidades recaudadas, repartiéndolas por mitad entre ellas.

Dichas familias, altamente agradecidas á las consideraciones de que han sido objeto en sus actuales y aflictivas circunstancias, rogaron á nuestro Director hiciera público por medio de este periódico, la gratitud que sienten hacia cuantos han contribuido con su óbolo á aliviar su desgracia, ruego que cumplimos gustosos.

A las once y media de la mañana de ayer las parroquias é iglesias de esta ciudad echaron al vuelo sus campanas en señal de regocijo por la solemne Consagración del Ilustrísimo Dr. D. Juan Comes para la silla episcopal de Menorca. Con el mismo motivo se publicaron con orla nuestros colegas «El Mahonés» y «El Vigia Católico».

En la reunion celebrada en el dia de hoy por los accionistas de la Sociedad en proyecto para establecer el alumbrado por gas, se acordó nombrar una junta compuesta de siete individuos para estudiar la forma en que la misma ha de constituirse y realizar los demás trabajos preliminares, hasta su definitiva organización.

En el vapor-correo de hoy han salido para sus destinos, el Capitan de artillería D. Narciso Botet Sisó y el de igual clase de Estado Mayor de Plazas, D. Manuel Martínez Santamaria.

Una agencia de Barcelona hace saber que los maestros de escuela hasta el número de 30 que quieran trasladarse á Méjico, podrán hacerlo con el sueldo anual de 3.000 pesetas y casa.

El vapor «Ciudad de Ciudadela» saldrá mañana de este puerto, para Ciudadela y Barcelona á las doce de la misma.

Ha producido el efecto apetecido el líquido inventado por un químico catalán para destruir la filoxera. Las pruebas llevadas á cabo en Manresa, Bruch, Igualada, montaña de Montuich y otros puntos, han demostrado que dicho líquido dá resultados prácticos y es sumamente económico.

Los Rdos. Sres. Curas-párrocos y Comunidades de presbíteros de esta ciudad, el «Centro Católico», Conferencias de San Vicente de Paul y otras sociedades religiosas, felicitaron ayer por telegrama al Ilustrísimo Dr. Comes con motivo de su consagración episcopal.

Merced al bonancible tiempo que disfrutamos, esta mañana se ha visto el mercado muy abastecido de pescado tanto de esta ciudad como de Fornells.

En la lista de individuos salvados en el naufragio del vapor «Vizcaya», figura el oficial piloto segundo D. Gabriel Covas, natural de Mallorca. Así lo dice un colega palmesano.

Relacion de la carga embarcada en el vapor-correo «Nuevo Mahonés»:

8 sacos moniatos; 3 id. fruta; 2 id. embutidos; 2 cajas papeles música; 2 sacos tártaro; 9 cajas tejidos; 1 cejon bolsillos de plata; 135 cajas calzado; 102 fardos tejidos de «La Industrial Mahonesa»; 1 baul ropa de uso; pipería vacía, y otros efectos,

Koch está fabricando actualmente grandes cantidades de su linfa anti-tuberculosa para hacer frente á la enorme demanda que habrá de ella tan luego como principien las inoculaciones á los tísicos.

La correspondencia del ilustre profesor asciende ya á cerca de mil cartas diarias.

Las hay desgarradoras, de tísicos que tienen puesta en el invento de Koch su postrera esperanza; de madres que le piden que salve á sus hijos, y de maridos que le piden la vida de sus mujeres.

El inventor, comprendiendo la importancia de su misión, y que el adelanto de unos cuantos dias puede salvar muchas vidas, no descansa más que lo indispensable para reparar sus fuerzas, es decir, unas cinco horas, que dedica al sueño.

Los pasajeros salidos esta mañana para Alcudia y Barcelona en el vapor «Nuevo-Mahonés» son los siguientes:

PARA ALCUDIA

D. Adolfo Colín; Joaquín Roig; Nadal Burguera; Juan Serra; Juan Sorá; Andrés Vilaplana; Francisco Oliveras; José Fabregot; María Rodríguez; María Sastre; Margarita Sastre; Margarita Martí; Isabel Alziza, y un Oficial.—Total 14.

PARA BARCELONA

D. Manuel Martínez; María Camps; Elvira Martínez; Carmen Martínez; Joaquina Pascual; Nicolasa Pascual; Dolores Seguí; Rafael Aragonés; Agueda Villalonga; Lorenzo Rabasa; Miguel Pons; María Aguiló; Narciso Botet y Señora; Manuel Traga; José Gonzales; Benito Chies; Juan Carbonell; José Blanes; Margarita Carreras; Angela Bualous, y 3 individuos de tropa.—Total 25.

Noticias marítimas

Vapores de la Trasatlántica.—El «España» salió de Cádiz el 12 para Vigo.

El «Mendez Nunez» salió el 10 de Santiago de Cuba para La Guaira.

El «Reina Mercedes» llegó á Vigo el 12 procedente de Puerto-Rico.

El «Montevideo» llegó á Cádiz el 13 procedente de la Habana

Coruña.—El consul inglés recibe muchos telegramas de diversos puntos de Inglaterra, interesándose por la suerte de los naufragos del «Serpent».

Los tres marineros salvados se llaman respectivamente: E. Burton, F. Fould y F. Costin. Témesese que mueran dos. Dicen

que el topetazo del «Serpent» al chocar en los bajos de la punta del Boy debió producir la inmersión instantánea. Los marineros salvados iban sobre cubierta haciendo guardia. El golpe fué tan violento, que los lanzó sobre las olas antes de darse cuenta de lo que pasaba. El «Serpent» era un buque de 1.170 toneladas y fué botado en 1887. Se dice que van recogidos 20 cadáveres mas sobre el mar. A inmediaciones del Cabo Villano flotan maderos y otros restos del buque. Los telegramas aquí recibidos de Plymouth dicen que es de allí gran parte de la tripulación.

El capitan del vapor francés «Ville d'Alger» que ha fondeado en Marsella procedente de Argel, ha dado cuenta de que hallándose á la altura de las Baleares fué sorprendido por un fuerte temporal. A consecuencia de golpes de mar que barrían la cubierta, ocurrieron algunas desgracias á bordo, resultando muerto un suave y heridos de mas ó menos gravedad otros cinco pasajeros.

El «Board of Trade» ha publicado una serie de estadísticas de naufragios, en que se detallan las pérdidas que ha sufrido la marina inglesa durante el año último.

La larga lista de buques perdidos totalmente comprende 753 barcos con medida de 233.708 toneladas. Comparado con el año anterior resulta una disminución notable pues los barcos perdidos en aquel período fueron 906, midiendo 262.000 toneladas.

El cuadro detallado de las desgracias personas comprende 2.233 personas ahogadas, entre tripulantes y pasajeros, contra 2.534 en 1888 y 3.454 en 1887. Por fortuna el año último no registró las grandes catástrofes que ocurrieron en los anteriores, pues en 1887 el naufragio del vapor «Sir John Laurence» costó la vida á 735 personas, y en 1888 ocurrió la pérdida, en las costas de la India, del vapor «Vaitusa», en que perecieron 746 individuos.

Los recientes adelantos han contribuido á reducir la propagación entre los que atraviesan los mares y las víctimas que parecen, pero aun hay mucho que hacer para evitar la mortalidad causada por los siniestros marítimos.

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Dia 16.—1 ternero, 159 kilos. Se Buval Nova; 2 carneros, 19, Santa Catalina; 1 cabra, 25, Cugalló Gran, y 2 cerdos, 123.

Dia 17.—1 vaca, 168 kilos. huerto de M. Mercadal; 1 ternero, 104, Son Saura (Mercadal); 1 ternera, 135, noria de Pedro Hernandez; 2 carneros, 31, Toraxa de Gabriel; 2 id., 20, Jaime Gomila (San Cristóbal), y 15 cerdos, 1.717

Telegramas

DE
El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 15.—7 m.

Al salir el Sr. Sagasta de Barcelona para Madrid, la multitud le aclamó dando vivas á la libertad. Algunos de la muchedumbre pidieron al Sr. Sagasta que hablase, contestando éste que guardaría siempre gratitud al pueblo catalán.

Diéronse algunos gritos de viva la Reina que fueron contestados calorosamente.

Madrid 15.—9:45 n.

El Sr. Alonso Martínez está más aliviado de su indisposición.

Los militares amigos del Sr. Sagasta no acudirán á la estación para recibirle, sino que le visitarán en su casa, para no parecer que toman parte en la manifestación que se le prepara.

Dícese que los amigos del Sr. Sagasta no irán á recibirle con banderas y músicas como se había proyectado.

Madrid 16.—12:55 madrugada.

Asegúrase que se ha declarado en quiebra la Casa Bearing, de Lóndres que por su riqueza figuraba despues de la de Rotchild, dejando un pasivo de cincuenta millones de duros.

Se ha dicho que se encontraba enfermo el Sr. Silvella, no resultando cierto el rumor.

La Gaceta publica una Real Orden organizando los colegios especiales.

Madrid 16.—1:30 t.

Ha llegado el Sr. Sagasta, que ha sido recibido de un modo entusiasta.

Entre las muchísimas personas que acudieron á la estación, veíanse algunos comités fusionistas.

Los estudiantes aclamaron al señor Sagasta, repitiendo las ovaciones el gentío que ocupaba la esplanada de la estación.

El Sr. Sagasta saludaba al público puesto de pié en el carruaje; este iba rodeado de un grupo numeroso y protegido por fuerzas de la Guardia civil, dirigiéndose por la carrera de San Gerónimo á la Puerta del Sol. Durante el trayecto se han repetido los vivas al Sr. Sagasta, á la libertad y al sufragio universal.

Al pasar el coche por delante del local que ocupa la coalición republicana fué aclamado el Sr. Sagasta; los socios del círculo Federal le saludaron. Los del círculo reformista limitáronse á descubrirse al pasar el coche.

Manresa 16.—3:15 t.

Hoy se ha efectuado la consagración del Obispo de Menorca.

La función religiosa ha sido magistral, habiendo asistido un gentío inmenso.

Los balcones y ventanas hallábanse empavesados.

Pirís.

Madrid 16.—9:45 n.

Los conservadores atribuyen la manifestación del Sr. Sagasta al desecho de los liberales de protestar contra el libre ejercicio de la Regia prerrogativa, y la califican de petición vergonzante del poder ante la derrota de las elecciones próximas.

Madrid 17.—11:50 m.

En el banquete dado por la juventud Federal el Sr. Pi ha declarado que la coalición republicana se impone en la próxima campaña electoral, pero que no requiere la coalición con los demás partidos; porque en su sentir algun dia los partidos republicanos formarán una sola agrupación

COTIZACIONES

Barcelona 15.—4'20 t.

4 por ciento Interior.	75'62
4 por ciento Exterior.	77'67
4 por ciento Amortizable.	88'00
Billetes Hipotecarios de Cuba.	101'50
Banco Hispano-Colonial.	57'60
Ferro-carril de Barna. á Francia.	48'40
Id. del Norte de España.	74'00
Id. de Orense.	17'70
Id. de Almansa.	117'50
Id. de T. B. y Francia.	00'00
Id. del Norte.	81'00
Id. de Orense.	00'00
Id. de Almansa.	75'00
Obligaciones C. ^a Trasatlantica.	84'50
Cubas nuevas	94'37

Empeños del Casino Mercantil
Interior 20 rs. vn. paga alcista

Seccion Religiosa

Santo de hoy

S. Hugo Cartusiano obispo.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Merced en Sta. Maria.

Santo de mañana

S. Máximo obispo y Sta. Eufrasia vírgen.

Movimiento del Puerto

Entrados el 15

De Barcelona vapor «Ciudad de Ciudadela» capitán D. Juan Amengual con 17 trips. 21 pasags efs. y la correspondencia. De Barcelona goleta «S. Jaime» patron Francisco Leon con 5 tripulantes y efectos. Despachados el 17

Para Oran barca noruega «Sirius» capitán Mr. H. Tk. Roseblad con 10 tripulantes y lastre.

ANUNCIOS

EDICTO

En virtud de providencia del señor Juez de primera instancia del Distrito del Centro de esta Capital, dictada en los autos incoados á instancia de D.^a Matilde Camps y Valera de esta vecindad, D. Juan Camps y Pons y D. José María Valera, sobre aceptación de la herencia de D. Francisco Camps y Pons, á beneficio de inventario, se sacan á pública subasta los bienes siguientes:

1.º Una estancia sita en término de la Ciudad de Ciudadela y punto conocido por «Contramuralla», dividida en doce grupos. El primero, dos cercados sitios en el camino del Caracol, de cabida tres cuarteras, tres barcillas, antigua medida del país, aproximadamente dos hectáreas, treinta y cuatro áreas tierra secano, tasado en tres mil quinientas pesetas 3.500

El segundo, compuesto de dos cercados, antes uno, tierra secano, denominado «Ne Barcelona» situado en el camino del Caracol de cabida de unas cinco barcillas, aproximadamente sesenta y cinco áreas, tasado en 750

El tercero, compuesto de dos cercados tierra secano, denominados «Ne Parpal» de cabida de unas ocho barcillas, aproximadamente noventa y seis áreas, tasado en 1.250

El cuarto, compuesto de un cercado tierra secano, denominado «Ne Viñola ú Olivera», de cabida de tres barcillas, de la antigua medida y en la métrica treinta y ocho áreas cincuenta centiáreas, tasado en 450

El quinto, grupo compuesto de cinco cercados tierra secano, sitios en el camino de Algayarens, de una tres cuarteras de dicha antigua medida, aproximadamente una hectárea y noventa centiáreas, tasado en 3.000

El sexto, grupo compuesto de dos cercados tierra secano, situado en el mismo camino que los anteriores, de cabida de cinco barcillas, antigua medida del país, aproximadamente sesenta y siete áreas, tasado en 600

El séptimo, grupo compuesto de un cercado tierra secano, conocido por «Hostal den Ferrer» situado en el mismo punto que los dos anteriores, de dos barcillas, ó sean veinte y tres áreas, valuado en 250

El octavo, grupo compuesto de dos cercados, antes uno, situado en el mismo camino Algayarens, de cabida de cinco ó sean cincuenta y dos áreas proximamente, tasado en 750

El noveno, grupo compuesto de cuatro cercados, antes cinco, tierra secano, situados en el camino del Cementerio, mide sesenta y una áreas y tres centiáreas, tasado en 4.000

El décimo, grupo compuesto de tres cercados tierra secano, situado en el camino De Son Peu, de cabida unas tres barcillas cuatro almudes, ó sea cincuenta y dos áreas aproximadamente, tasado en 1.250

El undécimo, grupo compuesto de dos cercados tierra secano, sito en el punto conocido por «Quintana de mar» de cabida unas nueve barcillas y tres almudes, ó aproximadamente una hectárea y cuarenta y ocho áreas, tasado en 2.000

El duodécimo, grupo compuesto de un huerto de regadío con noria de cabida una barcilla y cuatro almudes, ó aproximadamente veinte áreas, tasado en 2.700

Un cercado, antes viña, de unas siete mil quinientas cepas y aproximadamente de cincuenta y cuatro áreas, sito en tierras de Malbuger, del término de la Ciudad de Mahon, Menorca, tasado en 1.750

Una casa situada en la Ciudad de Mahon calle de Hannover, número ocho, que mide una superficie de sesenta y seis metros cuadrados, tasada en 8.000

Una casa horno de pan coser en la misma Ciudad de Mahon, calle de Cifuentes señalada en la actualidad con el número cuarenta y cinco y antes con el cincuenta y tres, tasada en 4.000

Otra casa en la misma Ciudad de Mahon, calle de Gracia, número sesenta y cuatro y sesenta y seis, tasada en 3.500

Otra casa en la propia Ciudad de Mahon calle de Santa Eulalia, con el número cincuenta y nueve y sesenta y uno modernos, y cuarenta y siete antiguo, tasada en 2.250

Otra casa en la Ciudad de Mahon calle de Santa Eulalia número sesenta y tres moderno y cuarenta y nueve antiguo, tasada en 1.750

Otra casa en la misma Ciudad de Mahon, calle de Santa Eulalia, señalada con el número sesenta y cinco moderno y cincuenta y uno antiguo, tasada en 1.500

Otra casa en la referida Ciudad calle de Santa Eulalia, número sesenta y siete moderno y cincuenta y tres antiguo, tasada en 2.750

Otra casa en la misma Ciudad calle de San Juan, señalada con los números treinta y uno y treinta y tres modernos y sesenta y cinco antiguo, tasada en 1.250

Otra casa en dicha Ciudad calle de Cifuentes señalada en la actualidad con el número ciento veinte y cuatro moderno y ciento catorce antiguo, tasada en 1.000

Y otra casa en dicha Ciudad calle de Cifuentes, señalada con el número ciento veinte y seis moderno y ciento diez y seis antiguo, tasada en 1.000

Para la subasta que se ha de celebrar simultáneamente en este Juzgado sito en el piso principal de la casa número uno calle del General Castañón y en el de Mahon de Menorca, se ha señalado el día veinte y uno de Noviembre próximo y hora de la una de su tarde, advirtiéndose que no se admitirán posturas que no cubran el valor de la tasación, que la subasta se llevará á efecto con la separación de grupos con que han sido tasadas y que para tomar parte en ella deberán los licitadores consignar previamente en la mesa del Juzgado ó en el establecimiento destinado al efecto el diez por ciento efectivo de la cantidad que sirve de tipo para la subasta.

Madrid nueve de Septiembre de mil ochocientos noventa.—Ante mí, Por mí comp.^o, Reboles.—L. Ramon Aguado Aria.—V.^o B.^o, Ponce de Leon.

Subasta

El domingo 23 del corriente, á las 11 de la mañana, tendrá lugar en las oficinas del «Centro General de Negocios» de los señores Goñalons, Carreras y C.^a, la venta en licitación privada de una casa situada en ciudad, calle de Alonso III, n.º 3, siempre que la postura satisfaga á su dueño. Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta, se hallan de manifiesto en dichas oficinas.

Para vender

Lo están las casas de la calle de la Infanta números 183 y 185, la de la calle de San Fernando núm. 45, la de Anunciabay números 25 y 27, la de San Luis Gonzaga números 46 y 48, y la del Comercio núm. 3. Para informes calle de Deyá núm. 3.

Buñuelos

Todos los días los hay en la casa-horno de la calle de S. Jorge núm. 14, al precio de 50 céntimos de peseta libra MIEL de Menorca á 80 céntimos de peseta la libra. Manteca de vaca á 1 pta. la libra.

Nodrizza

Una que desearía encontrar criatura para amamantar. Darán razon calle de San Clemente núm. 74.

Para vender

En la Calle de S. Alberto núm. 3, hay varias puertas usadas.

Para vender

Lo está una estancia denominada Llibertó del Pont situada en el término de esta ciudad de cabida de 17 hectáreas, 67 áreas y 57 centiáreas, compuesta de tierra de secano y regantía, con una casita de recreo. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

Caballo

Lo está para vender uno de raza cordovesa. Para informes á Rafael Cardona y Timoner, calle de Prieto y Caulés, 113.

Leche de Burra

Se encontrará y pasa á domicilio en la calle de San Bartolomé número 23.

MATAS

Deseando liquidar una partida de azucar Dorado Habana, la vende, por arrobas de 26 libras. á Pesetas 6'50
Id. por Kilos. á » 0'65
Al por mayor gran descuento.
HANNOVER, 7.

Fes de vida

Listas de embarque
Libretas de alquiler

En la imprenta de «El Bien Público».

TINTA NEGRA

para escribir; en botellas de litro, medio litro y cuarto de litro.
Tambien se vende suelta á precios módico. Bastion, 39, Imprenta.

TEATRO PRINCIPAL

En el próximo correo llegará á esta ciudad la compañía cómica dramática-lírica que debe actuar en nuestro Teatro durante la presente temporada de invierno. Forman parte de dicha compañía, la notable y distinguida actriz D.^a Elisa Malli y el notable y aplaudido primer actor D. Vicente Miguel, los que se proponen dar á conocer al distinguido é inteligente público de esta capital, las mejores producciones cómicodramáticas del Teatro español y las que con mas éxito se hayan representado y se estrenen en los teatros de la corte.
Se abre un abono de cuarenta funciones para la temporada que finirá el último día de Carnaval.

PRECIOS DE TAQUILLA

Plateas	4'00 pesetas
Palcos de 1. ^a fila	5'50 »
Id. de 2. ^a fila	3'00 »
Id. de 3. ^a fila	1'50 »
Butacas con entrada	1'00 »
Sillas	0'25 »
Entrada	0'50 »
Medias	0'25 »

ABONO POR FUNCION

Plateas	3'50 pesetas
Palcos de 1. ^a fila	4'50 »
Id. de 2. ^a fila	2'50 »
Id. de 3. ^a fila	1'00 »
Butacas con entrada	0'75 »

A los señores abonados á la temporada anterior se les reservarán sus localidades hasta el día 23 del actual á las doce de la mañana.

A los señores militares y empleados que tengan que ausentarse de esta isla, se les devolverá el importe de lo que tengan adelantado.

Inauguración de la temporada el domingo 23 de Noviembre, con el nunca bien ponderado drama castellano «A Espaldas de la Ley» y la zarzuela «Tío yo... no he sido». Mahon 14 Noviembre 1890.—Por la Empresa, José Sintes.